

ENCICLOPEDIA LOCAL

Conociendo
a nuestras
Mujeres



AYUNTAMIENTO DE
Olías del Rey



AYUNTAMIENTO DE
Olías del Rey

Es necesario destacar el importante papel que han jugado y juegan las mujeres de antes y ahora como motor de desarrollo socioeconómico de nuestros pueblos. La historia tradicional ha ocultado el pasado de las mujeres como si fuese algo irrelevante y prescindible.

Investigar sobre quiénes fueron nuestras antecesoras nos ayuda a comprender mejor el presente y sobre todo, contribuye a generar referentes femeninos, con tanta frecuencia ausentes.

Es gracias a todas estas mujeres silenciosas y a su trabajo que hoy nosotras estamos donde estamos. Mujeres emprendedoras, luchadoras, incansables, innovadoras, valientes y trabajadoras.

Es nuestro deber visibilizar, resaltar y valorar la figura, actividad y trascendencia de las mujeres, que bien de forma individual o colectiva han favorecido con su influencia y contribución el desarrollo del municipio de Olías del Rey.

María Rosario Navas Cabezas
Alcaldesa de Olías del Rey

M^a CONCEPCIÓN HIDALGO CAMINO

Maestra Escuela. Toledo, 15 de diciembre de 1941



Conociendo
a nuestras
Mujeres

- ✓ Estudió en el colegio toledano de la Inmaculada Concepción.
- ✓ Cursó la carrera de Magisterio y con 19 años aprobó las oposiciones de Magisterio a nivel nacional.
- ✓ Ejerció en las localidades de Guadamur (Toledo) y Miller (Jaén). Vino a nuestra localidad en 1962 pero no comenzó a trabajar hasta cinco años después, momento en el que cubrió una baja por jubilación.
- ✓ Tras realizar la oposición de la especialidad de Educación infantil y pasar un año en Menasalbas, volvió a la clase de párvulos de Olías del Rey, donde ejerció su profesión durante treinta y cuatro años.
- ✓ Los últimos dieciséis años de su desarrollo profesional ejerció la dirección del Colegio Público de Olías del Rey alternándolo con su labor de maestra.

Hechos relevantes: Preparó a muchísimos/as alumnos/as para la vida y abrió la escuela a la sociedad adaptándola a los tiempos. Por su gran labor y trayectoria todos/as los/as vecinos y vecinas le guardan un enorme cariño.

Nuestras Mujeres en la Educación

PATROCINIO RUBIO ROY

Maestra Escuela. Gotor (Zaragoza), 8 de noviembre de 1929
Toledo, 18 de diciembre de 2019



Conociendo
a nuestras
Mujeres

- ✓ A pesar de las penurias de la guerra civil y primeros años de la posguerra y gracias a una beca, a los 10 años se desplaza a estudiar el bachillerato a Calatayud (Zaragoza). Posteriormente, realiza los estudios de Magisterio y comienza a ejercer como maestra en su pueblo, Berdejo (Zaragoza) en el año 1950 con 21 años de edad.
- ✓ En el año 1962 Patrocinio se traslada junto a su familia a Toledo. Después de residir y ejercer, un año en Noez y cinco en Mocejón, se traslada en 1969 a Olías del Rey para establecerse definitivamente.
- ✓ Desde ese año y hasta su jubilación en 1991, trabajó durante más de 20 años en el colegio de Olías del Rey, enseñando y ayudando en la educación de varias generaciones de chicos/as de este pueblo.
- ✓ Aunque su labor profesional fue reconocida en varias ocasiones, su mayor orgullo fue siempre el cariño que recibió de su alumnado y el recuerdo que “su maestra” dejó en cada uno/a de ellos/as.

CELIA MARTÍN TARDÍO

Farmacéutica. Mocejón, 10 de noviembre de 1936



- ✓ Celia estudió en Toledo en el colegio Virgen del Carmen hasta tercero de bachiller y luego en Madrid en las “Monjas francesas”.
- ✓ Realizó el acceso a la universidad desde el Instituto Beatriz Galindo de Madrid y cursó la carrera de Farmacia en la Universidad Complutense de Madrid donde se licenció en 1963, pero no vino a Olías del Rey a vivir hasta 1968.
- ✓ Tras comprar la farmacia, en ese mismo año abrió sus puertas el 14 de febrero de 1969. La Dirección General de Sanidad la nombró “Funcionaria con carácter interino como Farmacéutica titular de Olías del Rey”, aunque este título desapareció con los años.
- ✓ En agosto de 2004 realizó una comunidad de bienes con su hija, quien ha seguido los pasos de su madre, ejerciendo también la profesión de farmacéutica del municipio. Se jubiló en septiembre de 2011.

Hechos relevantes: Celia ha sido la farmacéutica del municipio durante toda su carrera profesional, ayudando a la población del municipio con una gran vocación por su profesión.

MARÍA MARTÍN MORENO

Enfermera. Bargas, 28 mayo de 1934



Conociendo
a nuestras
Mujeres

- ✓ Cursó estudios de enfermería en Cruz Roja Española durante los años 1956 y 1959.
- ✓ Ejerció como enfermera en la localidad de Bargas.
- ✓ Durante los años 1960-1963 se trasladó a El Casar de Escalona. En 1963 se traslada a Olías del Rey, el municipio donde apoyó a su marido en el desarrollo de su desempeño profesional colaborando en la asistencia de partos y atención a las personas necesitadas de atención médica del pueblo.
- ✓ Desde 1964 hasta que abrió la farmacia del pueblo, el matrimonio atendía el “despacho de la farmacia” de Olías del Rey.
- ✓ En 1966 comenzó a desarrollar su actividad profesional en el Hospital Virgen de la Salud donde ejerció su profesión durante más de 31 años en varios puestos hasta que se jubiló en el año 1997.

ENCICLOPEDIA LOCAL



Conociendo
a nuestras
Mujeres

Nuestras Mujeres en las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad

MIRIAM MUÑOZ TRIGO

Primera Mujer Policía Local. Toledo, 30 de septiembre de 1982 ★

- ✓ Su vocación comenzó desde muy temprana edad y vinculada a referentes familiares.
- ✓ Durante sus estudios de secundaria, con quince años, dedicaba tiempo a prepararse las oposiciones de policía local, durante las vacaciones de navidad o verano.
- ✓ Antes de presentarse a la oposición tuvo que aprobar el carnet de conducir de varios vehículos, requisito indispensable para formar parte de la selección.
- ✓ Con diecinueve años, en 2002, aprobó la oposición, siendo la primera mujer dentro de este cuerpo y formando parte de la primera promoción de policías locales de Olías del Rey.

Hechos relevantes: Miriam es una profesional especialmente sensible con la igualdad de género, valiente y con una gran vocación.

HEVILA GARDEÑA CASTRO

Cantante de Ópera. Toledo, 21 de julio de 1977



Conociendo
a nuestras
Mujeres

- ✓ Llega a Olías del Rey a la edad de 14 años y reside hasta los 33. Por motivos profesionales cambia de residencia sin dejar de tener contacto con la localidad para visitar a amigos/as, familiares, colaboraciones con la hermandad Virgen del Rosario, etc.
- ✓ Siendo diplomada en Magisterio musical, obtiene el título superior de música en la Especialidad de Canto y el Título Superior de Pedagogía del Canto.
- ✓ Logra diferentes premios como «primer concurso de canto Ciudad de Cádiz», «Ángel Vegas» otorgada por Juventudes Musicales de Madrid, «Fundación Victoria y Joaquín Rodrigo» en el XLVIII Curso Universitario Internacional de Música Española, «Montserrat Caballé-Bernabé Martí» de Zaragoza, II Premio Hispánica para jóvenes intérpretes líricos de Madrid y «Concurso Internacional de Canto Ciudad de Logroño».
- ✓ Protagoniza óperas y zarzuelas en teatros nacionales destacando el teatro de la Zarzuela, teatro Monumental o auditorio nacional de Madrid, teatro Campoamor de Oviedo, palacio Euskalduna de Bilbao, teatro Gayarre de Pamplona, etc.
- ✓ A nivel internacional participa en temporadas como Zomer Opera en ALDEN Bienes (Bélgica), Grand Théâtre de Provence en Aix en Provence (Francia), Theater Baden-Baden (Alemania), Jardín Real de Praga (República Checa), etc.

BEATRIZ CAMILA CUEVAS LÁZARO CARRASCO
Primera Jueza de Paz. Toledo, 11 de agosto de 1969



Conociendo
a nuestras
Mujeres

- ✓ Beatriz cursó su formación académica en España (Toledo) y en Querétaro (México).
- ✓ Es Licenciada en Derecho y estudios de posgrado de Maestría en Derecho Constitucional.
- ✓ Ha participado en diversas jornadas jurídicas, congresos internacionales, encuentros iberoamericanos, foros, talleres, acciones formativas, etc.
- ✓ Desarrolló su labor como jueza de paz adjunto en Olías del Rey durante los años 1993-1996.
- ✓ Fue juez de paz titular en Olías del Rey en los años 1996-1998.
- ✓ Desarrolla su labor como profesora titular en la facultad de contaduría y administración de las materias de fundamentos de derecho I y II y Derecho Mercantil en la Universidad Autónoma de Querétaro.

MERCEDES PUÑAL MESA

Primera Concejala del Municipio. Toledo, 21 de junio de 1975



Conociendo
a nuestras
Mujeres

- ✓ Cursó los estudios en el Colegio Público Pedro Melendo García de Olías, B.U.P. en el colegio Virgen del Carmen y C.O.U en el Greco de Toledo.
- ✓ En 1997 recibió el certificado de formación profesional de primer grado rama de Peluquería en el IES Clara Campoamor de Getafe (Madrid).
- ✓ Toma posesión del cargo de concejala el día 3 de Julio de 1999, siendo la primera mujer del municipio que forma parte de la corporación por el Partido Popular.
- ✓ Se delegan en ella las concejalías de personal y empleo, juventud, cultura, deportes, mujer, economía y hacienda. Ha sido teniente de alcalde y tesorera municipal de fondos.
- ✓ Socia y fundadora de una empresa familiar dedicada a la automoción en el municipio.
- ✓ Gerente de su propia empresa de imagen personal, legado de su madre.

MARÍA DEL ROSARIO NAVAS CABEZAS

Primera Alcaldesa del Municipio. Toledo, octubre de 1976



- ✓ Diplomada en Trabajo Social.
- ✓ Funcionaria de la Junta de Comunidades de Castilla La Mancha desde 2001, habiendo desempeñado diferentes puestos de responsabilidad en la Consejería de Sanidad y Asuntos Sociales y como directora provincial del Instituto de la Mujer de la provincia de Toledo.
- ✓ Ha sido concejala en el Ayuntamiento de Olías del Rey por el Partido Socialista desde 2011.
- ✓ Es vocal de la Comisión de Igualdad de la Federación Española de Municipios y Provincias (2019-2023).
- ✓ En la actualidad, ostenta la Alcaldía del municipio de Olías del Rey desde 2019.

Conociendo
a nuestras
Mujeres

MARÍA ISABEL BALLESTEROS REDONDO

Bióloga. Toledo, 10 de mayo de 1975



Conociendo
a nuestras
Mujeres

- ✓ Su familia, tanto materna como paterna, se encuentra afincada en Olías del Rey desde hace varias generaciones. Este ha sido su lugar de residencia y formación hasta que inició sus estudios universitarios.
- ✓ Es doctora en Biología (programa Genética) por la Universidad Complutense de Madrid donde se licenció con el segundo mejor expediente de su promoción. Al terminar el doctorado se dedicó a la docencia y la investigación iniciando la misma en la línea de Genética Molecular de Plantas.
- ✓ Su experiencia investigadora la ha desarrollado en el Real Jardín Botánico, Centro Nacional de Biotecnología, Departamento de Ciencias Ambientales de la Universidad de Castilla la Mancha y en el Departamento de Tecnología de Alimentos (INIA)
- ✓ En 2015 se traslada a Ecuador donde fue docente e investigadora en Universidad Técnica de Cotopaxi (Ecuador) participando en un proyecto de Cooperación, junto con la Universidad de Almería, enfocado en el fortalecimiento de las capacidades de empoderamiento socio-económico de mujeres de dos comunidades rurales del cantón Latacunga (Ecuador), y en la Universidad de las Américas.
- ✓ En 2020 consigue plaza como profesora de la Universidad Complutense de Madrid donde imparte clases de genética y continúa con la labor investigadora que empezó en Ecuador.

ENCICLOPEDIA LOCAL

Nuestras Mujeres en el Ambito Social

MARÍA PAZ MORALES RECIO

Fundadora Asociación Mujeres "El Amanecer"
Villamiel. 26 de enero de 1951



Conociendo
a nuestras
Mujeres



- ✓ Nacida en Villamiel y criada en Toledo, se trasladó a vivir a Olías en el año 1985 en un barrio de nueva creación a las afueras de la localidad, barrio en el que se trasladan a vivir numerosas familias de otras partes de la geografía española creando y propiciando un ambiente amistoso y familiar que hizo crear una asociación de mujeres.
- ✓ En 1994 se creó la asociación de mujeres "El Amanecer", cuya presidenta fue María Paz declinando por motivos personales el cargo en Dolores Lara y unos meses después retomó la presidencia que llevó a cabo durante 15 años.
- ✓ En un primer momento, la asociación de mujeres tuvo por objetivo la realización de diversas actividades de índole cultural, deportivas y de salud como gimnasia, manualidades, teatro, talleres y charlas sobre diferentes temas, viajes, rastrillos solidarios, subastas, etc.
- ✓ Durante la vida de esta asociación se ha creado un lazo entre sus participantes y el resto del pueblo en el que ambos se nutren. Son muy acogidas las actividades gastronómicas como las paellas que la asociación ha realizado durante años en agradecimiento a su pueblo por la participación en cada una de las acciones de la asociación.
- ✓ Mari Paz, expresa su agradecimiento a las juntas directivas que han formado parte de esta asociación especialmente a las socias por su participación.
- ✓ En la actualidad, forman parte activa del Consejo Local de Igualdad.

ENCICLOPEDIA LOCAL

Nuestras Mujeres en el Ambito Social

ISABEL ALAMILLOS / AMPARO BRAVO / ALICIA VILLAJOS
Fundadoras de la Asociación de Mujeres "Olías Sur" 



Conociendo
a nuestras
Mujeres

- ✓ La Asociación de Mujeres "Olías Sur" se creó en septiembre de 1994 para promover el desarrollo de esta zona de la localidad.
- ✓ Motor de cambio social y asociación referente vecinal en la zona.
- ✓ Pioneras en la puesta en marcha de actividades grupales como gimnasia para mujeres, baile clásico español para menores, carnavales y demás actividades lúdicas.
- ✓ Promotoras del encuentro gastronómico intercultural representando a España desde 2007.
- ✓ En la actualidad, forman parte activa del Consejo Local de Igualdad.

ENCICLOPEDIA LOCAL

Nuestras Mujeres en el *Ámbito Artístico*

ANA MARÍA ALCAIDE MARTÍN

Música. Madrid, 7 de julio de 1976



Conociendo
a nuestras
Mujeres

- ✓ Instrumentista, compositora, cantante y productora musical que desarrolla actividad investigadora entorno a antiguas tradiciones y culturas. Pionera y divulgadora de la nyckelharpa en España (instrumento sueco que conoció mientras estudiaba biología). Se enamoró de él y lo aprendió a tocar de forma autodidacta en las calles de Toledo, fuera y lejos de su tradición original.
- ✓ Ha recibido formación científica y artística en diferentes países entre ellos España, Suecia y Mexico. Su personalidad y particular forma de difusión la han situado como referente artístico y atractivo turístico.
- ✓ Ha publicado 5 discos producidos por ella misma con los que ha conquistado la escena internacional. Publicados por el sello inglés ARC y alabados por la prensa especializada.
- ✓ Ha ofrecido más de 500 conciertos en 20 países de los cuatro continentes. Ha sido galardonada con la medalla al mérito cultural de las artes escénicas y la música de Castilla La Mancha.
- ✓ Es directora artística del “Festival de Músicas del Mundo de Toledo” y colabora con artistas de la talla de Loreena McKennitt y Luis Cobos.
- ✓ Su último disco “Leyenda” explora la fuerza ancestral de lo femenino con una mirada actual.
- ✓ Compagina su vida personal con la profesional en el municipio de Olías del Rey.

Conociendo a nuestras Mujeres



Castilla-La Mancha



Instituto de la Mujer



AYUNTAMIENTO DE
Olías del Rey